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香港公屋輪候時間持平。房委

會昨日公布，最新的公屋平均輪

候時間維持不變，截至今年6月

底，在過去12個月獲安置入住公

屋的一般申請者，平均輪候5.3年

就成功「上樓」，與對上一季相

若；長者一人申請者的平均輪候

時間則為3.9年，同樣維持不變，

是自去年9月底起，連續四個季度

維持3.9年；一般平均上樓時間則

自去年8月以來由趨跌狀態，改為

止步橫行。有研究房屋議題的智

庫形容情況屬預料之內，認為要

進一步縮短至目標的4.5年，關鍵

是按時於2024/2025年度起落成

「簡約公屋」單位。

輪候公屋維持排5.3年上樓
智庫：若「簡約公屋」如期落成 有望縮短至4.5年

◆香港文匯報記者 文森

房委會昨日表示，目前約有133,100宗一般公屋申請個案，以及
約 96,900 宗配額及計分制下的非長者一人申請，即共有

230,000宗申請。對比今年3月底時共有230,300宗申請，最新申請
宗數減少300宗，當中非長者一人申請較上季減少200宗，而一般公
屋申請亦較上季減少100宗。今年首季獲編配入住公屋的一般申請
約2,300宗，當中獲編配的長者一人申請約510宗。另外，同一季度
獲編配的配額及計分制下的非長者一人申請約為450宗。
房委會解釋，一般申請者平均輪候時間在今年第二季維持不變，
主要是由於該季獲分配公屋的一般申請者輪候時間，與過往數季獲
分配公屋的一般申請者輪候時間相若。而每季度的平均輪候時間長
短，取決於包括可供編配的公屋單位數目、公屋申請者數目、申請
者所選地區，以及新建及翻新單位的供應是否與申請者的選區相符
等因素。因此，平均輪候時間短期會有波動。
房委會指，以現時位於公屋輪候冊較前位置的申請者為例，新界

區公屋申請者的輪候時間一般較市區或擴展市區的申請者短約數個
月至逾一年，而由於過去數季有不少新界的公屋單位可供編配，當
有關申請者獲安置入住新界公屋後，他們的輪候時間會被計算在平

均輪候時間內，以致平均輪候時間有所下跌。相反，當有較多市區
或擴展市區公屋單位落成，輪候時間較長申請者陸續獲安置入住這
些公屋時，平均輪候時間則相應地上升。
至於上季開始公布「公屋綜合輪候時間」指數，房委會表示，由

於「簡約公屋」仍未落成，尚未有單位可供編配，故續與公屋輪候
時間看齊為5.3年。

專家：已消化較長年期申請
團結香港基金副總裁葉文祺形容，平均輪候時間維持5.3年屬於預
料之內，不論平均輪候時間、申請宗數，以及獲編配入住數量，都與
上一季基本持平，顯示一些輪候年期較長申請已在前幾季消化，在可
供編配單位數量未發生較大變化前，公屋輪候和編配情況基本保持穩
定。
他預計在短期內，有關數字會繼續維持穩定及窄幅上落，而要將

綜合平均輪候時間進一步縮短至目標的4.5年，關鍵是按時於2024/
2025年度起落成「簡約公屋」單位，從而較大幅度地增加可供編配
單位數量。

香港文匯報訊（記者 文森）立
法會房屋事務委員會副主席梁文廣
昨日向香港文匯報表示，公屋平均
輪候時間沒有進一步下降，主要由
於新界區新提供公屋區已基本完成
分配，要等待2026/27年度新一輪
公屋單位大量供應，才有望進一步
縮短輪候時間。他促請特區政府盡
快落實「公屋提早上樓計劃」，讓已
有基本設備的公屋項目提前入伙。
「現時公屋平均輪候時間大致保

持下降趨勢，而早前延誤的富蝶邨
第二期亦即將可供編配，我對未來
公屋輪候狀況仍審慎樂觀。」梁文
廣說，明年將有「簡約公屋」落成，
有望讓一批居住環境惡劣的公屋輪
候家庭入住，有效改善他們的居住
環境，由於「簡約公屋」會計算入
「公屋綜合輪候時間」中，亦有助縮
短公屋輪候時間。
他提到，特區行政長官李家超早

前表示，明年將會有2,000個公屋
單位可提前6個半月上樓，但至今
未公布具體細節。去年的施政報告
中，政府提出在未來5年約有1.2
萬個公屋單位，讓市民提早約3個
月至18個月上樓，亦未見具體內

容。他期望政府盡快交代有關細
節，爭取研究把更多公營房屋項
目，如新發展區的項目納入「公屋
提早上樓計劃」，進一步加快公屋
上樓速度，壓縮輪候時間。
梁文廣又對長者一人申請者的平

均輪候時間連續數季維持平均3.9
年，感到有少許失望，希望一般申
請人及長者單身申請人輪候時間可
同步下降。

大埔東涌將有3新邨入伙
公屋聯會總幹事招國偉對香港文

匯報表示，早前公屋輪候時間下
降，相信是由於新界區有很多新屋
邨落成，現在新建單位已被消化
了，估計現時平均輪候5.3年可「上
樓」的水平，將徘徊一段時間。
他表示，稍後大埔富蝶邨公屋項目

落成，涉及約7,000個單位，加上預
計下年度東涌有兩個大型公屋項目落
成、涉及約1萬個單位，相信可為新
界區及擴展市區輪候者帶來喜訊，有
望令公屋輪候時間緩慢下降。
對於政府目標在2026/27年度，

將公屋輪候時間下降至4.5年，招
國偉表示審慎樂觀。
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香港文匯報訊 房屋局局長何永賢昨日在社交平台
發帖表示，日前她與該局副局長戴尚誠到興建中的安
麗苑地盤探班，看到不少以往需要工友辛苦在地盤處
理的工序，如今都能以機械人代勞，例如以往需要工
友打磨混凝土牆身及天花，既花時間又吃力，現在有
打磨機械人，不但可以檢測打磨深度，還可以修復牆
身及天花的缺憾，更可以自動導航及規劃路徑，工程
的質素及效率都可大大提升。
保障建築工友的安全，科技也能發揮作用。該地盤

的智能安全頭盔，有GPS功能、實時語音傳輸，在工

友接近危險施工機器時就會發出聲響提醒。頭盔還可
檢測工友心率、體溫及報告異常活動，萬一高溫工作
中暑、高處墮下或者心跳異常，地盤管理人員都可及
時察覺。

工人遇困 智能手錶即發警示
同時，該地盤亦提供智能手錶，可以為工人做定

位，若工人誤入危險區域或受困，智能手錶會發出警
示；智能手錶亦可配合手機App認證身份，主管可以
設定入場權限，加強工地保安管理。

何永賢表示，建築科技產品愈來愈成熟，期待未來
見到更多的應用，有助提速、提效、提量、提質，興
建大量公營房屋，讓市民安居樂業。
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機械人修牆身天花 提升工程質素效率

◆何永賢日前聯同多名房屋局官員到興建中的安麗苑地
盤探班。 Fb圖片

◆工友向何
永賢介紹地
盤採用的打
磨機械人。

Fb圖片

◆房委會昨日公布，截至今年6月底，一般申請者平均輪候5.3年便成功「上樓」，與對上一季
相若。圖為深水埗元州邨。 資料圖片
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評級機構惠譽 1 日將美國債務評
級由「AAA」下調至「AA+」。美
國債務評級繼 2011 年被標普下調
後，今次再被惠譽下調，顯示美國
黨爭製造的荒誕鬧劇嚴重衝擊美國
信譽，削弱全球對美國財政管理的
信心，也影響世界經濟穩定。美國
必須集中精力解決好自身的管治和
金融危機，而不是將經濟問題政治
化，以美元霸權搞經濟制裁、脫鈎
斷鏈，借此轉嫁危機，否則只會深
陷債務違約、經濟衰退的死循環。

惠譽近 30 年來首降美國債務評
級，成為2011年標普下調美國評級
以來，第二家摘除美國頂級債信評
級的機構，目前僅剩穆迪仍然維持
美國「Aaa」評級，這意味着美國債
務 評 級 的 平 均 水 平 已 經 低 於
「AAA」。信用評級的降低，通常
會提高舉債成本，影響市場資金流
向。2011年美國債務上限兩黨對峙
下，導致評級被標普降低，使美國
財政部當年的舉債成本增加了13億
美元，並造成金融市場動盪。如今
美國債務評級再被下調，顯示美國
日益沉重的債務負擔，兩黨內鬥的
政治功能失調，已成為影響世界經
濟穩定的重要威脅。

美國依靠美元霸權，長期以來維
持着低成本舉債能力，過往經濟動
盪時期，全球投資者經常蜂擁購買
美國國債，這導致美國習慣了通過

無限制地舉債來維持運作，也造成
美國債務負擔日益沉重，7 月 31 日
美聯邦政府債務規模已達 32.6萬億
美元，美債規模突破32萬億美元的
時間，比疫情前的預測提前了 9
年。

惠譽下調美國信用評級，表明該
機構認為美國未來 3 年財政狀況將
持續惡化，美國經濟將陷入輕度衰
退，美國信用面臨下降風險。事實
上，美國聯邦政府因無節制支出頻
繁觸及債務上限，加上國會兩黨惡
性內鬥導致聯邦政府屢次瀕臨債務
違約，已讓市場對美國的管治能
力、對美國促進經濟增長的能力投
出不信任票，市場對美國的信用危
機，正導致對美國資產安全的不信
任，這種不信任已開始動搖美元霸
權的基礎。

一葉知秋，惠譽首降美國信用評
級，顯示美國自身內部危機四伏、
警號處處。美國作為世界經濟頭號
大國，理當擔負大國責任，治理好
自身危機，而不是將經濟問題政治
化，以搞經濟制裁、脫鈎斷鏈、只
顧本國利益的不斷加息等來轉嫁危
機。美債評級再被下調，折射的是
美國管治的混亂和無能，是美元霸
權難以為繼的警號，美國必須收起
霸權大棒，集中精力解決內部危
機，才是重新挽回市場信心的唯一
明智選擇。

解決內部危機 美債才能挽回市場信心
激發香港「興」的動能座談會昨日舉行，特首李家超

和中央政府駐港聯絡辦主任鄭雁雄分別致辭。鄭雁雄強
調要駕馭世界變數，實現香港着數。香港正處在從由亂
到治走向由治及興的新階段，全面準確落實習近平主席
七一重要講話精神，打破思維慣性，突破路徑依賴，主
動思變求變，凝神聚力謀發展，香港就能敏銳捕捉先
機，激發更大「興」的動能。新一屆特區政府創新作
為，凝聚各界力量，全社會謀發展的勁頭持續提升，廣
大市民期待並相信，香港保持良好的發展勢頭，共同開
創新局面、實現新飛躍。

習主席七一重要講話，引領香港各界把準了「一國
兩制」實踐的歷史方位，找回了香港以經濟法治立
身、以繁榮穩定揚名的城市底色，凝聚起拚經濟、拚
發展的社會共識，為香港由治及興注入了最重要的信
心和最強大的動力。一年多來，全港各界全面深入探
討如何更好落實習主席重要講話精神，為香港實現由
治及興新局面總結經驗、探討良方，社會的凝聚力和
奮鬥精神不斷增強。

當今世界正面臨百年未有之大變局，中華民族偉大復
興進入不可逆轉的歷史進程，香港地位特殊，條件優
良，發展空間十分可觀。鄭雁雄主任多次講話均強調，
全港各界要以空前主動的精神迎接變革、擁抱變革。昨
日鄭雁雄主任指出，要駕馭世界變數，激發「興」的動
能，實現香港着數，與時俱進地發展理念非常重要。增
強戰略思維，拓展國際視野，打破思維慣性，突破路徑
依賴，主動思變求變，就能夠敏銳地捕捉先機，在變局
中勇立潮頭。可以說，全港各界已經更深刻認識到，香
港「興」的動能關鍵在於求「變」。

過往相當長時間，香港部分人抱持過時的發展思維
和路徑依賴，片面強調積極不干預或所謂「小政府大
市場」的管治理念，對國際發展新形勢、新變化觸覺
遲鈍，導致新產業發展滯後、經濟結構單一、深層次

矛盾不斷累積。事實已經告我們，香港必須突破思維
慣性惰性，主動思變求變，才能育新機、開新局。

新一屆特區政府擔當作為，推出助力經濟復甦的逆
周期措施，積極赴內地和海外作推廣、引企業、搶人
才，在解決住屋難問題，也推出「簡約公屋」的破局
之舉，展現積極有為的施政新風；香港工商界充分發
揮商業網絡資源、專業服務能力和投融資平台優勢，
在扎根香港的同時，加快開拓內地和海外市場。諸多
可喜的發展轉變顯示，香港正健步走上由治及興之
路，「興」的動能不斷積聚迸發。

過去由於泛政治化的干擾，社會撕裂對抗，香港發
展停滯不前。未來幾年是香港開創新局面、實現新飛
躍的關鍵期，關係到香港能否實現由治及興。全港各
界必須精誠團結、目標一致，一心一意謀發展、惠民
生，推動香港更積極融入國家發展大局，把握中國式
現代化巨大機遇，在變局中脫穎而出。鄭雁雄主任指
出，團結向上的奮鬥合力十分重要，英雄莫問出處，
無論是港資、中資還是外資，無論是商界大佬還是草
根階層，大家不扯皮、不內耗，求同存異，攜手前
行，就能夠凝聚謀發展促治興的共識，匯聚起建設美
好香港的磅礴力量。

特首李家超重視團隊精神，特區政府和工商界、專
業界的代表組成「香港隊」，到海外介紹香港的新機
遇和新優勢，與外國的政商界領袖建立更密切的聯
繫，為日後推進更深更廣的合作打好基礎；香港七百
萬市民也是「香港隊」不可或缺的成員，都是激發香
港「興」的動能的力量所在。李家超將於10月發表任
內第二份施政報告，特區政府將舉辦逾30場諮詢會，
聽取不同界別代表和市民的意見和建議。特區政府和
社會各界齊心協力，為香港謀發展，為港人謀福祉，
香港「興」的人氣必定更旺盛、「興」的動能必定更
強勁。

創新求變聚焦發展 積聚迸發「興」的動能


